

## 写真の中の井伊直弼像

中島 賢治

(43) 横浜歴史研究会のHPで古書にまつわるコラムを書かせて頂いています。その第二回に古書の市場で出会った横浜の古写真について書いたのですが、その後、古書販売目録に載せるためにいろいろと調べていくうちに写真の一部は金井円・石井光太郎編『神奈川の写真誌へ関東大震災』(有隣堂)に掲載されたものであるという事がわかりました。どういった訳か、その写真が巡り巡って私の手元にやって来たようです。そしてコラムにも掲載した「掃部山公園の井伊掃部頭像」の写真も『神奈川の写真誌へ関東大震災』に収められているものの一つでした。

掃部山は明治17年に旧彦根藩士の有志が買い取り井伊家の所有となりました。外国人鉄道技師の官舎が建てられていた事などから当時は「鉄道山」と呼ばれていたそうです。明治42年に横浜開港50年を記念して日米修好通商条

に公開されました。  
コラムの中で「現在でも存在する掃部山公園の井伊掃部頭像や伊勢山皇大神宮が写ったものもあります。そんな写真も現在見ることの出るものとはどこかしら違った様子があります。」と書きましたがそれもそのはずで、前出の『神奈川の写真誌へ関東大震災』を読んでいて、現在立っている井伊直弼像と古写真に写っている井伊直弼像は別物であることを知りました。不勉強で申し訳ありません！

井伊直弼像は明治42年の建立から様々な変遷を経て現在に至ります。大正12年9月1日関東大震災が起こります。当時の神奈川県内の被災状況に関しては前出の『神奈川の写真誌へ関東大震災』に詳しく記されています。横浜も甚大な被害を受けましたが井伊直弼像に破損等はありませんでした。

約の立役者である井伊直弼の像が建立され、それ以降井伊直弼の官位「掃部頭」に因んで「掃部山」と呼ばれるようになりました。その後大正3年に井伊家が横浜市に土地一帯を寄贈し公園として一般に公開されました。

コラムの中で「現在でも存在する掃部山公園の井伊掃部頭像や伊勢山皇大神宮が写ったものもあります。そんな写真も現在見ることの出るものとはどこかしら違った様子があります。」と書きましたがそれもそのはずで、前出の『神奈川の写真誌へ関東大震災』を読んでいて、現在立っている井伊直弼像と古写真に写っている井伊直弼像は別物であることを知りました。不勉強で申し訳ありません！

井伊直弼像は明治42年の建立から様々な変遷を経て現在に至ります。大正12年9月1日関東大震災が起こります。当時の神奈川県内の被災状況に関しては前出の『神奈川の写真誌へ関東大震災』に詳しく記されています。横浜も甚大な被害を受けましたが井伊直弼像に破損等はありませんでした。

### 筆者紹介

平成28年3月入会。当会若手



「現在の井伊直弼像」



「関東大震災後の井伊直弼像」